



栄光の歴史に輝く東北大学電気・通信・電子・情報同窓会の会長を引き継がせていただきこととなりました。甚だ光榮なことであると思うと同時に、極めて責任の重いのをひしと感じております。

申すまでもなく、草創以来、東北大学電気系は、極めて先見性と深い見識に満ちた卓識とした展開を実現し、世界を指導するような立派な業績を挙げて参りました。アルバート・アインシュタイン博士の言葉として、東北大學は将来の最も恐るべき競争相手と伝えられていますが、電気系は、正にそれを実現した時期もあつたと思します。正に中心は仙台に移っていたのです。電子工学発祥の地の一つは仙台であつたのです。

実質的基礎工学部は仙台にはじめて出来たと云うべきでありますよし、ウイリアム・ショックレイが二十世紀最大の電子工学における業績を挙げた手法と全く軌を一にするものであつた訳です。

来るべき二十一世紀には、これら情報通信

## 新会長挨拶

新会長  
西澤潤

# 同志会便り

発行  
東北大學・電氣・通信・  
電子・情報同窓会  
仙台市青葉区荒巻字青葉  
東北大學工学部電氣系学科内  
発行責任者  
佐藤利三郎  
(略字 佐藤利三郎会長)

物資に恵まれない日本の今後は正に人材にかかるつています。その養成もまた大学の重要な使命です。教育研究一体を教えて下さったのは八木秀次先生だつたと伺つておりますし、基礎応用一体を本多先生に学ばれて、これを更に発展させて我々に臨まれたのも八木秀次先生であります。この優れた学の伝統の下に育てられた我々は正に幸運児でした。そ

してこの伝統を是非後輩に伝えてゆくお手伝いをするのも我々にとっての大切な仕事と云えましょう。

# 新しい時代に向けての産官学の連携



新副会長  
大槻幹雄

・経済・教育はもとより、技術開発のあり方も含め社会全体の新しい仕組みが模索されている。今日の経済危機は五十五年体制の制度疲労であり、新たな二十一世紀に向けての新しい社会の仕組み作りが求められて居ると言えよう。

明治以来の日本の対応は、全ての分野に於いて、歐米諸国に「追いつけ、追い越せ」で走ったが、今や、日本は世界の先頭に立って居しなければならない立場にある。このことは、これまでの「追いつけ、追い越せ」ではなく、技術の分野で言うならば、先端の技術開発が求められていることであり、先端のシステムの創出が求められているのである。日本はよく物作りは巧いと言われているが、満ち足りた時代にはどう作るかではなく、何を作るかであり、何を作ったら社会の役に立つかである。「新しい仕組みの物やシステム」を造り出すと言う事は、先ず、世の中の状況を知つてなければならぬし、新しいコンセプトも必要だし、勿論、その為の新技術の研究や開発も必要である。端的に言えば、総合技術が求められると言う事である。

新しいシリーズとなる研究・開発は基本であるが、以上述べた様にそれだけでは世界の一流には成れない。今、社会が求めているのは何か、その為の新しいコンセプトはどんなものかを熟知して肌身で感じしなければならない。最近、社会人博士コースを新設したり、大学の技術を企業に移転する組織を創設する等の動きがあるが、また、一方では、新しい研究に取り組む教授・助教授の先生方の研究方向が社会の求めて居る方向に合っているのかも極めて大事な事と思う。全く新しいシーザーから今まで考えられなかつたものが生み出される事は極めて大事であるが、社会全体として求められて居る中でのブレークスルー技術を生み出す事も大事であろう。ソフトウェアの研究等は全体的に不足して居る様に思えるのもその一例であろう。この点から、八回を経過した「産官学フォーラム」に期待する所が大きいのではないか。もっと、生きたフォーラムにならないものであろうか。そして、新しい波は東北から起こしたいものである。



現会長 佐藤 利二郎

## エレクトロニクス発展のあゆみと同窓会

## 国立大学の制度改革

澤田 康次  
(電気通信研究所長)

平成十一年を迎え、同窓会員の皆々様には益々御健勝のことと御慶び申し上げます。さて、平成十年に行なわれました恒例の行事を御報告致します。

平成十一年二月六日(金)仙台ホテルで第九回産官学フォーラムが開催されました。まず、基調講演岩崎俊一名誉教授の「戦略研究について」があり、ついで「二十一世紀に向けた産学共同のあり方」のテーマで産官学研究について、が並んで講演討論が行なわれ、統括して恒例の懇親パーティが行なわれました。平成十一年三月二十五日(水)東北大学卒業生、午後一時三十分電気情報系一〇一教室で祝賀会並びに同窓会入会の歓迎会が行なわれ、学部卒業生二四九名、大学院修了生四二名の新同窓会員を迎える、当同窓会員は正会員九九四名、旧現教官の特別会員一二五名、その他会員四名合計一〇〇七八名と一万名を超えた。

平成十一年九月十一日(金)午後四時より学士会館において、同窓会本部総会並びに東京支部総会が開催され、母校の近況と行事の報告に続き、梯日本環境認証機構専務取締役福島哲郎氏による「最新環境情報について」の特別講演がありました。地球温暖化防止会議などなど環境への対応は益々重要になって来

重義先生の御発案で、若き人々に送る書「エレクトロニクス発展のあゆみ」黎明期の東北帝國大学工学部電気工学科、エレクトロニクス発展のあゆみ調査会編、東海大学出版会、一九九八年一月二十日、もう一つは、ANTENNA 東北大学電気情報系の歴史』東北大学工学部電気情報系創立七十五周年記念誌出版記念会発行、一九九八年八月二十五日であります。前者は、松前先生の言、「今日の変転めどのようなシステムでも閉じていれば墮落する」のは定理のようなものであり、戦後日本の大学は学問の自由の名のもとに社会と開かれた関係を持たなかつたこと、及び大学教官の評価が研究成果に重点が置かれ過ぎて、自分の評価が研究成績に重点が置かれ過ぎて、自分に没しようとしているのではないか、と危惧の念を抱いている。このような考え方から大正初期に始まるエレクトロニクスの幕開けの時代に活躍した諸先輩の業績を整理し、後世に伝えることにより若者を啓発し、大学の活性化などに資することが私達に与えられた責務であり、先覚者達の努力に報いる道ではないか」との遺志を継いだものである。

最後に、私は同窓会長として六年間努めました。柴山乾夫、城戸健一両副会長をはじめ役員の方々の御協力によって大過なく過ごすことが出来ました。誠に有難う御座いました。

国立大学は今まで改革の努力があつたにもかかわらず社会一般にはあまり評価されていない。その運営方法は旧態依然としているし、教育特に低学年の教育は無責任状態に近い。また、入学試験が小中高の生徒の生活全体を圧迫しているにもかかわらず、大学は比較的無関心である。大学の進学率が増大した結果学生の志が全般的に低下している。我が国でいるよりは全般的な見直しを行なうべきではないかという意見がいろいろなところで議論されている。このようなことは、不思議なことは日本だけではなくて米国でも同じことといわれていることが最近のNATURE誌などの記事に見られる。

どのようなシステムでも閉じていれば墮落するがこれほど当然のことと言われる所が残念などところである。現在、全ての大学がこの報告書を受けて具体的な改革案を審議しており、どのようなシステムでも閉じていれば墮落するがこれほど当然のことと言われる所が残念などところである。現在、全ての大学がこの報告書を受けて具体的な改革案を審議しており、

(一)、教育研究システムの柔構造化——大学の自律性の確保  
(二)、責任ある意志決定と実行——組織運営体制の整備  
(三)、課題探求能力の育成——教育研究の質の向上

東北大学では、評議会に(一)と(二)を検討する委員会と(三)と(四)を議論する委員会の二つの委員会が六月に発足して現在までに十数回開催され、それぞれの報告書が二月には評議会に提出される予定である。

国立大学の独立行政法人化は十二月に五年間凍結とすることに決定されたが、この五年の間に大学の改革がどれくらい進むかによつてもその帰結が影響を受けることになるであろう。東北大学では部局長会議のなかに独立行政法人化とは一体何かを調査するワーキンググループが発足している。これとは無関係に中央省庁基本法が六月に決定し、平成十一年一月の通常国会において各省庁の新しいやり方に関する法案が決まることになつておる。

科学技術庁を統合する文部省は科学技術教育省となつてこの組織の一部である国立大学はこの新しい行政改革の波のなかにはいる。

独立行政法人化は勿論のことといずれの改革も今後の大学を大きく変えるであろうことは間違いないと思われる。大学が我が国における学術・文化の担い手としての自負と誇りをもつて大学審議会が平成十年十月に報告した答申で「二十一世紀の大学像と今後の改革方策について」によるものであり、もう一つは、橋本前首相提案の行財政改革の一環である公務員削減の線に添つた独立行政法人化である。前者の答申の骨子は次の四点である。

# 東北大学未来科学技術

## 共同研究センターの発足

山 下 努  
(未来科学共同研究センター)

の創製、新技術の開発、新産業の創出を目的としており、国際的なキャンパスインキュベーションを目指しています。

本センターの特色は、リエゾンを行うコーディネート専任の教授を配置したことです。更に、プロジェクトの研究期間を五年プラスマイナス二年と期間限定しており、終了後に本センターは、東北大学の開学以来の独創的研究成果による産学連携の実績と特徴とを活用し、産学相互の一層の啓発による新製品

東北大学未来科学技術共同研究センター（New Industry Creation Hatchery Center, 略称 NICHe）は、新しい技術と産業の創出を図り、社会に貢献していくことを第一の目的とする学内共同利用施設として、四月九日に発足し、その開所式が七月二十七日に学内六五〇名を超える方々のご臨席を得て挙行されました。

本センターは、東北大学の開学以来の独創的研究成果による産学連携の実績と特徴とを活用し、産学相互の一層の啓発による新製品



（2）未来デバイス創製 教授 山下 努  
（3）未来新材料創製 教授 石田清仁  
（4）未来エネルギー創製 教授 江刺正喜  
（5）未来都市創製 教授 山田大彦 「災害  
・環境の予測と制御」  
（6）未来環境創製 教授 内田 勇 「未来  
環境創製のためのエネルギー変換・貯蔵ブ  
ロセスの研究」  
（7）未来環境創製 教授 内田 勇 「未来  
環境創製のためのエネルギー変換・貯蔵ブ  
ロセスの研究」

大学の外部には特許等の評価・出願・接待、大学や研究者への利益還元、投資資金の取扱を行う TLO (Technology Licensing Organization) なる技術移転機関および投資事業組合の二つの組織を設立する予定です。これらの組織とセンターの研究企画部門との協力により、新産業の創出に基づく大学の研究資産形成に役立つものとなるよう考えています。

\* \* \* \* \*

### 第二回通研国際シンポジウム 「脳の計算原理に基づいた情報 処理システムの設計とアーキ テクチャ」

電気通信研究所は電気情報系の教授からの提案に基いて毎年一件又は二件の「通研国際シンポジウム」を開催している。この経費は文部省に申請するが、全国共同利用研究所にはこの申請に対してもこれまでの例では毎年四百万程度の補助が出ている。平成八年度の山下教授提案の超伝導関係に統じて平成九年度は我々が提案した「脳の計算原理に基づいた情報処理システムの設計とアーキテクチャ」(Design and Architecture of Information Processing Systems Based on The Brain Information Principles) を平成十年三月十六

日から三日間メルバルクで開催した。

主として脳の生理学的研究分野と脳型計算機のアーキテクチャ及びその集積化の研究分野の研究者外国人十八人を含む約一四六人が集まりホットな議論を三日間続けた。

内容は次の四部に大別される。感覚器の基礎解析について、「感覚器におけるノイズのメカニズム」(Collins: ボストン大学、佐藤: 大阪大学)、「大脳皮質の神経細胞の同期発火のメカニズム」(Aertsen: アルバート・ルード・ビッヒ大学)、「脳シグナルの独立成分解析」(甘利: 理研)、「統計システム、過去、現在、未来」(Garda: ラーレル・マリー・キュー)。

大学)、

視覚・嗅覚の機構について、「視覚情報処理とハードウェア」(日井: 豊橋技術大、In

diverdi: チューリッヒ神経情報研究所、八木: 九工大、久間: 三菱電機、Graf: AT&T)、「嗅覚情報処理」(Gelperin: Bell Lab、関口: 三洋電気)、「モルタルマッキングと認識」(Wurtz: ルール大学)、

脳のコーディングについて、「脳の情報コードイング」(桜井: 京大靈長類研)、「視覚情報の神経コーディング」(三上: 京大靈長類研)、

脳モデルについて、「ラットの海馬モデル」(Burgess: ロンドン大学)、「歩行パターンの自己創出」(矢野: 東北大)、「短期記憶のモデル」(一見、東北大)、「睡眠状態の遷移とダイナミックス」(山本: 東北大)、「脳における主体性・創造性のアーキテクチャ」(澤田、東北大)

モデルの集積化について、「量子化結合神経回路の集積化」(中島: 東北大)、「パルス可学習神経回路」(Garuda: エジンバラ大学)等二十三件の招待講演とその他四一件の論文が発表された。

脳そのものの生理学的研究、脳型情報処理システムのアーキテクチャの研究及びそのハードウェア化までの幅広い研究分野を複数のセッションに分けることなく、セッションで三日行なったために議論が異なる専門分野の間で行なわれ、他の会議には見られない特徴が好評であった。又院生等若い研究者の発表が多く、この分野の将来は明るいといふことを実感した。

# 平成十年度同窓会総会報告

平成十年度の同窓会総会は、例年のように、東京支部総会との合同で、平成十一年九月十一日午後四時から六時三十分に、東京神田の学士会本館二〇二号室において開催された。

近藤英雄（三洋電機）東京支部幹事補佐が

開会を宣言し、始めに佐藤利三郎同窓会長、続いて吉田章（三洋電機）東京支部長が挨拶を行った。佐藤会長は、同窓会の現況および活動の概略を紹介すると共に、渡辺寧先生誕百年記念パーティ、七十五周年記念出版「アンテナ」および「エレクトロニクス発展の歩み」の発行を紹介した。また、吉田支部長は、東京支部が開催した総会、産官学フォーラム、および企業間ネットワーク交流会の現況を紹介し、今後の方策についての見解を述べた。

引き続いて、大学の近況について、樋口龍雄電気・情報系運営委員長および澤田康次電気通信研究所長から、国立大学のあり方に関する最近の現況、新しく設置された未来科学技術共同研究センター、電気・情報系七十五周年記念誌「アンテナ」の出版、電気通信研究所の近況などの紹介がなされた。議事においては、平成九年度の事業ならびに予算案が承認された。次いで、平成十一年度の事業ならびに予算案が承認された。その結果、西澤潤一（昭和十三年）新会長、大槻幹雄（昭二十九）新副会長が選ばれ、また総務幹事に佐藤徳芳（昭三十五）教授、庶務幹事に中村慶久（昭三十八）教授、会計幹事に水野皓司（昭三十八）教授、会報幹事に阿部健一（昭三十九）教授が、それぞれ選出された。

次いで、東京支部総会に移り、平成九年度の事業ならびに会計報告、平成十一年度の事業ならびに予算案が承認された。また、平成十一年度の支部役員として、支部長に内田善之

（昭二十七、富士電機）氏、副支部長に奥原弘夫（昭三十八、東芝）氏、幹事に大沼崇（昭四十八、シーメンスコンボーネンツ）氏、副幹事に東海林和弘（昭四十六、東芝）氏を選出した。

引き続いて、例年どおり特別講演が行われた。講師は日本環境認証機構専務取締役の福島哲郎氏で、演題は「最新環境情報について」であった。日本環境認証機構（JACO）およびISO14001の紹介の後、京都会議、省エネ法・家電リサイクル法、ダイオキシンと環境ホルモン、悲観的金属と楽観的金属、そして企業活動への影響について述べ、極めて有意義な講演内容であった。

総会終了後、学士会館二〇二号室において盛大な懇親会が催された。参加者は約百人で、昨年より十数人少なかった。大沼東京支部副幹事の司会で進行し、物故者への黙祷の後、吉田東京支部長が開会挨拶を行った。綬章者紹介の後、佐藤同窓会長の挨拶があり、引き続いて、平成十一年度からの会長、副会長に選出された西澤潤一先生、大槻幹雄氏からの挨拶、同窓生を代表して藤木栄（昭和十五年）氏の挨拶があつた。城戸副会長の乾杯の後、懇談に移り、和やかなひとときを過ごし、例年のように、若干会員の音頭による万歳三唱で閉会となつた。

平成十一年度総会・懇親会が、より多くの参加を得て、さらに盛大になるよう、会員諸兄の協力を願う次第である。

最後に、本会開催に対する東京支部役員の皆様の御尽力に感謝する次第である。

（佐藤（徳）記）

講 師：株 日本環境認証機構  
専務取締役 福島哲郎氏

演 題：「最新環境情報について」  
概 要：

① JACOは一九九四年に七名で設立され、現在一〇〇名になっている。そのうち東北大学生身者は七名である。日本のISO一四〇〇一の審査登録数は一〇〇〇件を超えており、世界全体の三〇%を占めている。

ISO九〇〇〇の場合、全世界で二十四万件に対して国内は六五〇〇件（三%）に過ぎず、ISO一四〇〇一に関する日本での関心は高い。業種別に見ると、電気機械、一般機械、精密機械などの輸出産業と化学工業で七十五%を占めており、一部の地方自治体でも導入が検討されている。

② 昨年地球温暖化防止会議が京都で開かれた。先進各国の温暖化物質排出量は、二〇一〇年に於て、一九九〇年の十五、二%にする事が決まった。日本は一六%であるが、一九九六年の時点では既に十一〇%となつてゐるので、一十五%以上引き下げなければならず、内容としては非常に厳しい。排出量は総量規制なので、排出権取引が認められた。これは、排出量が規定値に達しなかつた国から排出権を買い取る制度である。

③ 省エネ法は、九九年四月から施行される。トップランナー方式が導入される為、メーカーは製品をコストと品質という二つの視点に加え、エネルギー消費量という視点を加えなければならない。トップランナー方式では、各製品のエネルギー消費量が数値として明らかにされるが、その数値の妥当性（公平性や透明性）をどう保証するかが課題となっている。家電リサイクル法は二〇〇一年に施行される。家電製品の再資源化が目的だが、メーカー側としては、回収ルートの検討やリサイクル拠点をどう配置するか等が課題となる。

④ ダイオキシンには青酸カリの千倍の毒性があり、発癌性も明らかとなつていて。人間の許容摂取量は体重一kgに対して一、四mgである。また、体内の脂肪に蓄積される性質があり、母乳を通しての乳幼児への影響が心配されている。環境中のダイオキシン濃度について日本では調査が殆ど行われていない。現状の国の基準は八〇ng以下となっており、他の先進国の一、一ng以下に比べると見劣りがする。

⑤ 採掘される資源の品位と量によって、悲観的金属と樂観的金属に分類できる。樂観的金属の場合は、採掘していくに従って品位はそれなりに低下するが、採掘量でカバーしてなんとか資源として使える。一方、悲観的金属の場合は、採掘していくに従って品位が急激に劣化し、採掘量を増やしても資源となりえない。悲観的金属には、銅や鉛が含まれており、電子産業への影響が大きい。MITの試算では、工業生産は二〇〇〇年にピークを迎え、例えば採掘資源が今二倍と仮定しても二〇三〇年にはピークを迎える。環境問題は、まさに、我々の子供達の世代の問題である。

⑥ 環境への対応は企業活動に対してコスト上昇を強いるだけなのだと受け取ってはいけない。例えば、悲観的金属の代替として樂観的金属を使うことができれば、それはビジネスチャンスにもなりうる。今まで企業は、利益の一部を研究開発や設備投資に振り向けて存続してきた。今後は環境に対しても投資しながら存続すべきである。

## 近況報告

北陸先端科学技術大学院大学

木村正行



私は平成三年三月に東北大學を定年退職し、同年四月に北陸の地（石川県辰口町）に開設予定の新構想大

学に赴任しました。北東に白山（二千七百メートル）、西に日本海を望む大学建設予定地の丘陵地帯の一角に立って、飯島泰蔵先生と記念写真を撮ったのが、遠い昔のことのように思われます。多少の試行錯誤を繰り返しつつも慶伊富長学長の卓越した指導力と強固な信念のもとに、新大学の創設期をまっしぐらに駆け抜け、その余勢を駆って新たな学問領域の開拓を志向する知識科学研究科を新設（平成九年四月）した、というのが今の私の実感です。

私は平成十年三月末の任期満了で一度退職しましたが、諸般の事情（知識科学研究科の立ち上げ等）で同年五月に再び副学長の職に就きました。退職までの七年間は、大学の研究棟や施設が次々に建設される中で、教育研究の立ち上げ、管理運営の変遷、大学を囲むサイエンスパークの造成等の環境変化など、劇的な変化の連続でした。私は、大学創設期の様々な変化を興味深く体験し、また思い出に残る次のような研究ができる大変幸せに思っています。

それは、私が東北大を退職する前年（平成二年）の情報処理学会全国大会の招待講演（自然知能と人工知能）の原稿を書いていた時に付いた疑問「遺伝コードは何故そのような

構造を持つのか？」を解決した研究です。この問題に関しては、遺伝暗号が解読された直後からアミノ酸の物理化学的性質を基にした様々な仮説が提倡されたのですが、説得力に乏しく依然として未解決だったのです。

吾々の研究では、遺伝コードを確率システム、突然変異を外乱と見做し、遺伝コードは外乱に対しても機能を維持するための二種類の頑健性と進化を可能とするための可変性が要求されるとする新仮説を提案し、それを基にして遺伝コードの構造の規則性について明快な説明を与えると共に、現在までに発見された例外遺伝コードが標準遺伝コードから進化したとすれば、その各々の進化がどのような選択圧の下で起こったかを評価し推論することを可能にし、さらに最も起り得ると思われる例外遺伝コードの予測をも可能にしました。これらの成果は米国で最も評価が高い科学アカデミーの会報（PNAS）の今年四月号（五〇八八一五〇九三）に掲載されました。

この研究の内容は本学情報科学研究科の第一期生真栄城哲也君（平九年三月修了）の博士学位論文となつたものです。私は主に「証明」を分担しました。そして、現在、超高速文字認識の実用化と分子進化遺伝学に興味を持つています。

謹んで哀悼の意を表します。  
先生は昭和六年三月東北帝国大学工学部電気工学科を卒業後直ちに東北帝国大学助手になられ、変圧器の負荷分担に関する研究を行ない優れた成果をあげ、昭和八年五月には東北大助となられました。その後の御研究「熱陰極整流器の新たなる点弧法」（電学誌昭九年十一月以下八件）は高く評価されております。昭和十年四月二十七歳で名古屋高等工業学校教授に就任され、昭和十九年四月には名古屋工業専門学校電気工学科副科長として同科の管理運営に努められました。

しかし先生の青年時代は戦時で、実際にまごろしい時代でありました。先生は卒業されて満一年にもみたない昭和七年二月に幹部候補生として電信第一連隊に入営されたのを含め昭和二十年九月に復員されると、実際に四度も兵役に服しておられます。先生は寡黙でその間の苦心については多くを語られませんでしたが、酷寒零下の最前線にありながら長距離電信線に流れる電流と間欠的に襲ってくる猛烈な吹雪との相関を見るため、観測を続けられたお話を私達は今でも思い出します。

昭和二十三年先生は仙台にもどられ仙台工業専門学校教授となられ、昭和二十五年

## 高野知彦先生を偲んで

東北大學名  
譽教授高野知  
彦先生は肺炎  
のため平成十  
年九月四日逝  
去されまし  
た。享年九十  
歳でした。



千葉二郎（昭和三十五年博卒）

には東北大學教授に就任されました。昭和二十八年四月からは新制大学院と電気通信研究所教授も併任され更に昭和三十六年からは工業教員養成所も併任され研究と教育に尽力されました。この間、特筆すべきはけい光灯に起因するノイズの軽減に努力されたことで環境問題のさきがけです。先生は電気学会評議員及び東北支部長、照明学会評議員及び東北支部長など学会運営の機に参画し学会の発展に寄与されました。

昭和三十六年財團法人半導体研究振興会の設立に当たり先生はその初代理事長として運営の基礎を確立されました。これは先生が半導体電子工業を日本の重要産業にそだねなければならぬという卓見の下に行われたものであり、その後の半導体研究振興会の偉大な実績を見ればその御功績が極めて大きいものであることが分ります。そして昭和四十二年五月同振興会の運営の基礎が確立されると自ら理事長を辞し常務理事あるいは相談役として一貫して同振興会の発展に尽力されました。

これらの御功績により昭和五十四年四月先生は勲二等瑞宝章の榮誉に輝かれたのであります。東北大學を定年退官後は名譽教授となられ、また東北学院大学教授として同学を定年退職されるまで一貫して研究と教育に尽力されました。藩政時代から知られる仙台の名家に数学者の長男としてお生まれの先生は本当に温厚雰学、晩年までお酒を愛され弟子達も八幡町のお宅でよくお相伴にあづかったものです。

平成十年九月四日叙正四位。菩提寺は支那常長も眠る仙台の光明寺です。謹んでご冥福をお祈り申し上げます。

豐田淳一先生御退官



十五年間にわたり東北大工学部において研究と教育にご尽力されました豊田淳一先生が、平成十年三月三十日をもって本学をご停年で

た。本学に赴任されてからは、地元電力会社との協同研究を積極的に推進され、電力ゆらぎの特徴を利用した電力システムの安定度監視、地域別電力供給信頼度の評価手法、超電導工エネルギー貯蔵の有効利用などの研究を手がけられました。電力ゆらぎによる安定度監視の研究については、平成元年五月に電気学会より電氣學術振興賞論文賞を、同年六月には財團法人小平記念会から小平記念賞を受賞されました。この協同研究は現在も継続して行われております。

本学名誉教授 吉田重矩  
先生は、平成十年四月二十六日ご逝去されました。これまことに謹んで哀悼の意を表します。

## 吉田重知先生を偲んで

水野皓司（昭和三十八年電子卒業）

で使われています。このような先見性のある独創的な研究

とご功績により、先生は昭和六十三年に勳二等瑞宝章を受章されたのであります。先生はまた、心温かい教育者として、学生に深遠なる真理探求の道を示され、現在国際的に活躍している数多くの有能な人材を育てられました。我々が学生時代、先生は夕刻研究室を回られ学生一人一人から報告を聞かれるのが日課でした。今そのこト

を思い出すと、先生のご努力に對して全く頭の下がる思いです。昭和三十四年に著された教科書の「固体物性論概論（東北大學基礎電子工学入門講座第一巻）」は、当時各大学で新設され始めた電子工学科の学生を対象とした物性論の教科書として、多くの大学で使われました。

先生は、大変謙虚なお人柄で、他人の立場を良く理解される真の人格者として、またそのさりげないユーモアで、多くの人々から慕われました。特にお酒の入った時の先生は、談論風発、まわりの雰囲気を楽しくさせるものを持つておられました。ご退官の数年前には、「不確定性原理で社会の様々な事柄が説明出来るんだよ」とおつやつて、弟子たちを煙に巻いていたこと

懐かしく思い出されます。

先生は、東北大学を停年退官された後も、一層お元気で教科書等を執筆されていらっしゃいました。まだまだ、ご指導、またご活躍いただけるものと思っておりましたのに、「まことに残念・痛恨の極みであります」と、先生が築かれた学風と教育に對する

る情熱は、先生をお慕いする多くの門下生や人々に受け継がれております。

第三十七回通研シンホジウム

「高次臨場感通信を目指して」

通研開催のシンポジウムが国際シンポジウムに軸足を移しつつある中、日本語で開催する通研シンポジウムとして意義のあるテーマとして、臨場感通信の未来を考えるシンポジウムとすることが決定された。

これを受けて、第三十七回通研シンポジウムは、「高次臨場感通信を目指して」と題し、一九九七年十一月四～六日の三日間にわたり、ホテルサンルート蔵王において開催された。

澤田康次所長から、本シンポジウムへ寄せられた期待が述べられた後、本シンポジウムの実行委員長である曾根敏夫教授から、本シンポジウムの主旨が、臨場感通信と人間における情報処理の話題を絡めながら説明された。まず一日目のセッションAでは、臨場感通信技術の現状や問題点が、通研の白鳥教授の講演を皮切りに総合的な立場から論じられた。夕食後のセッションBでは、人間の知覚過程から見た臨場感通信の可能性や現状が発表された。セッションBの後、少量のおつまみとお酒を用意し、リラックスした雰囲気の中、講演者と他の参加者が深夜まで熱心に討論するとともに、相互に交流を深めた。

一日目のセッションCでは、臨場感通信を行いう上で不可欠な技術である情報通信技術や、臨場感のような高次の情報の通信を可能にする高次符号化技術の現状と展望について、また、セッションDでは、臨場感通信を実現する上で、最も重要な知覚モダリティである視覚と聴覚における先端的な研究の成果が提示された。セッションDの後には、懇親会が開かれた。

三日目のセッションEでは、高次の情報を人間のもつ知覚モダリティに向けて提示する各種ディスプレイについて、新しい概念の提示や、実用化の試みが紹介された。

本シンポジウムには、全国から百名以上が参加し、大学院生や若手研究者の参加も多く、成功裡に終了した。特に、合宿形式で開催したことにより、臨場感通信に興味を持つ様々な分野の研究者が、交流を深めることができたことを喜んでいる。本シンポジウムが、首次臨場感通信という「夢」に向けた重要な一步となつたことを確信する。

(曾根・鎌木記)



**RIEC  
ECEI**

(横尾  
記)

## 電気・情報系、通研の シンボルマーク制定

電気・情報系四学科並びに電気通信研究所のシンボルマークとロゴマークが制定されました。このシンボルマークは、電気・通信・電子・情報に関する学理とその応用研究、並びに将来これを担う研究者、技術者の育成を通して、高度化社会の推進に寄与することを使命とする電気・情報系学科と通信研の象徴として、八木・宇田アンテナをモチーフに制定されたものであります。また、電気系学科と通研との協力体制の歴史的背景の基に研究の同一性、連続性の重要性を表現しております。このシンボルマーク及びロゴマークの制定に当たられた東北工業大学意匠工学科の山下三郎、八重樫良守両先生には上記意図の表現にご腐心戴いたと伺っております。今後、学園内や種々の講演会でのシンボルマークがお目にとまることがあらうかと思ひます。同窓の方々におかれましては、先達の偉業に思ひ、学園の發展の為にご支援賜りたくお願い致します。

その後一九七九年に今の研究室をスタートしました。主として光通信用部品・デバイスの分野に研究テーマをシフトし、職員、学生諸氏の熱心な研究のおかげで多くの成果、例えばラミポール（偏光子）、TEC（コア熱拡散拡大ファイバ）などを世に送ってきました。無形の成果としてはハイブリッド集積などの技術、有形のものは部品デバイスですが、どちらも通信システムのいたるところに入り込んでいます。その間に今まで一二〇人の卒業生を出し、一九九六年秋初めての同窓会を開きました。同窓生約一二〇人は産官学の各界、通信・エレクトロニクス・ファイバ事業などで活躍しています。中国、韓国、インド、インドネシア、ペルー、シンガポール、プログラジルからの留学生を迎え、皆故国で、または日本や米国で活躍しています。

光ファイバという言葉は今では新聞に毎日出ています。光ファイバ通信技術の誕生前から、大発展、さらに成熟が間近になるまでのサイクルをまのあたりにしました。技術の進展も、陳腐化も、まことに急速です。

# 電気通信研究所 川上研究室

感想はさておき、現在の研究室では工学分野の人々の話題によくのぼりはじめた新技術であるフォトニック結晶の研究に力を入れています。フォトニック結晶は、屈折率の高い透明体と低い透明体をサブミクロン周期の三次元周期構造にしたもので、波長により、偏波により、光を通したり・遮断したり自由自在で、光の直進性に束縛されない超小型光回路を実現できます。理論的に知られていましたが実際に作成するプロセスが見当たらず、好奇心の対象に留まっていますが、数年前我々の研究室で作製法を発見しました。基本のプロセス技術、電磁波解析、デバイス応用の三つを等しく伸ばせば将来に大きい発展性があると予感して、大学で努力するだけでなく外部に協力を呼びかけて産官学のグループで研究・開発・実用化を推進しています。これを順調に育て、光技術を円熟期を脱して青年に帰らせる一助とすべく、楽しみながら努力しています。

## 工学部オープンキャンパス

### 電気通信研究所一般公開

今年度で三回目を迎えた工学部オープンキャンパスは、平成11年7月30日(木)、三十一日(金)の両日、「未来の創造」を統一テーマに、機械・知能系、電子・応物・情報系、化学・バイオ系、マテリアル・開発系、人間・環境系の五つの系(全十七学科)をあげて行われた。

両日ともあいにくの小雨模様であったが、遠くは北海道や中国地方からなど、全国各地から、昨年を上回る二、一〇〇名を越える方がキャンパスを訪れた。

また、三十一日には東北通産局の協力を得て、産学交流セミナーが併せて開催され、約一三〇名が参加し、「東北大に期待するものは何か」との観点から討論が繰り広げられた。

オープンキャンパスには、市民の方々はもちろんのこと、特に高校生、中学生たちに、最先端の研究に取り組む東北大工学部の姿を直接みてもらい、工学に興味を持つてほしいという願いが込められている。

電子・応物・情報系では、「二十一世紀を拓く情報エレクトロニクス」をテーマに、電子情報系館及び応用物理学科館の二会場で公開を行った。

公開は、全研究室の公開内容を一室にまとめた「総合パネル展示」、実際に触れたり体験できる「公開実験・体験コーナー」、研究室毎に工夫を凝らした「研究室公開」の三本立てで構成され、来客数は一、二〇〇名を越え、盛会のうちに終了した。

平成十一年度の工学部オープンキャンパスは七月二十九日(木)、三十日(金)に開催される予定である。

(松木 英敏 記)

(舛岡富士雄 記)

本学附置の全ての研究所及び研究センターが片平地区において平成十一年十月三十一日

「片平祭り」として初めて一斉に一般公開されました。電気通信研究所も「片平祭り」に参加し電気系七十五周年記念が開催された一九九四年の一般公開以来四年ぶりに一般公開を行いました。本研究所の今回の公開の特徴は次のように言えると思います。一、米山先生及び曾根先生の市民向け講演会、米山先生が電波の本質からアンテナの原理まで及び曾根先生が補聴器をはじめとする音響技術を平易に最先端まで短時間に講演いただき大変好評でした。二、八木・宇田アンテナ及び岡部マグネットロンの実演、八木・宇田アンテナの実演は実際に金属の棒の位置を見学者が動かすことにより受信出力が変化するのをメーターで読むことが出来、発明の趣旨を感じさせる工夫をしました。岡部マグネットロンの実演ではすこぶる古い大きな電気磁石を用いて発振が確認できるようになっており、両実演共大変好評でした。三、各研究室、センター及び工場の公開、今回の公開は分かり易くがモットーで前回の公開に比べて一般市民が理解出来るよう各研究室で工夫し、工場では市民にメダルを作成して配る等大変好評でした。今回通研への来訪者が一〇〇〇人を越え大半が小学生からお年寄りの各層に及ぼす予想を超える好評裡に終わりました。本公開は毎年開催されることになつております。同窓会会員の皆様にも多数ご参加頂き、ご批判などを頂戴できれば幸いに存じます。

### 研究室紹介

内田研究室は平成元年五月に発足し、画像電子工学に関する研究を担当しています。現在、主として液晶の基礎物性の解明から、ディスプレイや光エレクトロニクスデバイスへの応用に関して研究を進めています。

液晶をデバイスに応用する場合、液晶分子を均一に配向させることが必要です。当研究室では液晶分子の配向秩序度をバルクから基盤表面付近まで連続的に測定する方法を開発しました。また、最近では液晶分子の配向秩序度をバルクから基盤表面付近では著しく秩序度が低くなっていますこと、および表面処理の強さが液晶の表面秩序度や表面配向の強さを支配していることなどを明らかにしています。

一方、早くからフルカラー化の可否が液晶ディスプレイの将来を征すると予測し、液晶セルの中の各画素に赤、青、緑のマイクロカラーフィルタを付ける方法を考案しました。また、これが液晶のカラーヒートには最も適していることを明らかにしました。これによつて液晶は早い時期にカラーヒートを達成し、現在この方式がほとんどすべての直視型カラーリングディスプレイに使われています。さらに、最近、高速応答性を持つ液晶ディスプレイを開発し、赤、青、緑の画像の時分割表示方式によつて、マイクロカラーフィルタ無しでフルカラーを表示する新しい方式を提案しました。

また、十数年前から、究極のディスプレイとして、バックライトのいらない紙のような反射型のカラーリングディスプレイの実現に挑戦しています。反射板のミクロな表面形状の設計や位相差フィルムの設計、分子配向の制御などを検討した結果、紙とほぼ同様な明るさと質感のある反射型カラーリングディスプレイを実現することができます。これにより、超低電力の携帯情報端末や、目に優しい高品位のモニターディスプレイが実現されるものと期待しています。最近では、大型から超小型までのディスプレーの実現に向けて多方面から研究を開拓する予定です。



## 工学研究科 電子工学専攻 内田研究室

他方、光の透過、遮断のスイッチングを液晶に用いることによって、画像の超並列性を利します。光の超並列性を利する可能性があります。また、この考え方を半導体デバイスに応用したスマートビクセルの研究も行っており、新しいデバイスが実現されることになります。このように、エレクトロニクスと光の機能を協調させた新しい用途、方式もターゲットにおいていた夢多きデバイスやシステムの研究を行っています。宮下助教授、川上助手、鈴木技官はじめとして多くの大学院生が張り切っています。

会員の皆様にはますますご健勝でご活躍のことと存じます。電気・情報系学科の最近の状況を人事異動などを含めてご紹介させていただきます。

昨年二月には、電気、通信、電子、情報工学科から二四七名の学部学生が卒業し、また、大学院工学研究科および情報科学研究科から、前期課程一五七名、後期課程五七名が修了致しました。四月には新たに学部学生（三年次）一五九名（編入学者十一名を含む）、大学院前期課程一九六名および後期課程六二名の新入生を迎えました。この中には社会人大学院学生（後期課程）十七名が含まれております。以上のほか、十月に前期課程二名、後期課程五名の新入生（十月入学）が加わりました。

次に、人事異動関係についてご紹介致します。昨年三月に豊田淳一教授が停年によりご退官され、名誉教授の称号を授与されました。先生は電力システム工学の分野で輝かしい業績を挙げられ、本系の発展に多大な貢献をされました。ご退官後も八戸工業大学教授として引き続き教育研究に情熱を燃やしておられます。先生の長年にわたるご尽力に深く感謝申上げますとともに、益々のご健勝をご活躍をお祈り申し上げます。

平成六年以來二期にわたり情報科学研究科長として情報科学研究科の発展に尽力された樋口龍雄教授が昨年一月で任期満了となられました。先生は情報処理教育センター長として引き続きその運営に力を発揮しておられます。また、平成八年から評議員を務めてこられた星宮望教授も昨年三月で任期満了となり、五月からは新たに大学教育研究センター長に就任されました。四月には、根元義章教授が大型計算機センター長に就任されました。三先生の運営手腕に大きな期待が寄せられております。

昨年四月に本学に未来科学技術共同研究センターが新設されたことに伴って、電子工学科の大見忠弘教授が同研究センターに配置換えになりました。先生には引き続き電子工学科

次に、人事異動関係についてご紹介致します。昨年二月に豊田淳一教授が停年によりご退官され、名誉教授の称号を授与されました。先生は電力システム工学の分野で輝かしい業績を挙げられ、本系の発展に多大な貢献をされました。ご退官後も八戸工業大学教授として引き続き教育研究に情熱を燃やしておられます。先生の長年にわたるご尽力に深く感謝申します。

大学院前期課程一九六名および後期課程六二名の新入生を迎えました。この中には社会人大学院学生（後期課程）十七名が含まれております。以上のほか、十月に前期課程二名、後期課程五名の新入生（十月入学）が加わりました。

助教授	大沼俊朗、安藤晃、金井浩、飯塚哲、斎藤浩海	
海蛟、竹内伸直、吉澤誠、阿部紘	上(客員)、古原郁夫(客員)	
(通信工学科)		
教 授	中村信良(学科長)、阿曾弘具、澤谷邦男、宮城光信、清水孝一(併任)	
助教授	馬場一隆、山田顯、中野眞一 講 師	・田中治雄 (電子工学科)

Stoyanov 助教授がブルガリアのソフィア工科大学にお戻りになられました。本系の研究・教育にご尽力頂いた両先生に心から感謝申し上げますとともに、今後の益々のご活躍をお祈り致します。

以上の異動により、一月一日現在で電気・情報系学科の教授、助教授、講師の運用現員は以下の通りです。

（なお、電気工学科先端電力工学（東北電力）寄付講座の島本進教授（客員）が、本年一月一日付けで電力システム工学講座応用電力工学分野を担当されることになりました。一方、転出された先生方もおられます。昨年三月末には、通信工学科の木幡稔助教授が千葉工業大学に転出され教授に昇任されました。また、七月末には電子工学科の George

会員の皆様にはますますお元気でご活躍のこととお慶び申し上げます。電気通信研究所の近況をご紹介させて頂きます。

卷之三

最後になりましたが、会員の皆様の益々のご健勝とご発展をお祈り申上げます。

電気・情報系では、応用物理学専攻と共に新棟建設の概算要求をしておりましたが、このたび第三次補正予算に盛り込まれることが決りました。建坪は現在の本館とほぼ同じで、地下一階、地上五階、総床面積約六、七〇〇m<sup>2</sup>になる予定です。春頃には着工になると思います。

助教授…福井芳彦、瀧本英二、羽生貴弘、青木孝文、鈴木光政、加藤寧、中尾光之  
講師…阿部光衛、藤木澄義、周曉  
電気・情報系運営委員会の運営委員長は桶口龍雄教授が、運営委員は四学科長が務めております。また、各学科長がそれぞれ所属する専攻の主任を兼ね、かわりに学生の就職関係および大学院入試関係の職務を切り離して、別に設けた進路指導委員会ならびに入試委員会が担当する体制をとっています。

情報科学研究科情報基礎科学専攻および情報システム科学専攻  
(情報工学科)

教 授	川又政征	(学科長)	高橋 研、島
	山力三、内田龍男、塩川孝泰、星		
助教授	宮 望、大見忠弘	(兼務)	吉野勝
	美(併任)、柴田 直	(併任)	
見亮弘、小谷光司(併任)	莊司弘樹、宮下哲哉、花泉 修、一		

物性機能デバイス研究部門：固体電子工学  
研究分野（舛岡富士雄教授、遠藤哲朗助教授）、  
分子電子工学研究分野（末光眞希助教授）、  
スピノレクトロニクス研究分野（荒井賢一  
教授、山口正洋助教授、井上光輝助教授）、

教授)、ブレイインコンピューティングシステム研究分野(澤田康次教授、佐野雅之助教授)、超伝導コンピューティングデバイス研究分野(中島建一助教授)、

門：コンピューティング情報理論（曾根敏夫教授）、情報通信システム研究分野（白鳥剛郎教授）、木下哲男助教授）、情報記録システム

フォノンデバイス工学研究分野の客員教授としてお迎えしております。七月には、超伝導コンピューティングデバイス研究分野の陳健助手が助教授に昇任されました。

以上の移動により、十一月一日現在での各研究分野の専任教授、助教授、講師は次の通りです。ブレインコンピューティング研究部門：コンピューティング情報理論（曾根敏夫

山梨大学工学部に転任されました。三月には、分子電子工学分野のレネー・フランシー教授が任期満了でドイツに帰国されました。また、四月には山下務教授が東北大学未来科学技術共同研究センターへ配置換えとなり、それに伴い超伝導コンピューティングデバイス研究分野を兼務担当されることとなりました。また、庭野道夫助教授が教授に昇任され、電子量子デバイス工学研究分野を担当されていました。六月二年中国科学院大連の余寧鳴教授も

ち教授二十一名、客員教授二名、助教授十九名、客員助教授一名、助手三十九名、COE外国人研究員二名、COE非常勤研究員五名、技官十九名、COE研究支援推進員七名、リサーチアソシエイト二名、事務官十六名)、日本学術振興会特別研究員二名、受託研究员二十八名、内地研修員七名、研究生八名(うち外国人三名)、大学院生一九八名(うち外国人二十名)、学部学生七十三名(うち外国人二名)の総勢四五〇名を擁しています。

前回のご報告(平成九年十二月一日)以降の人事異動をお知らせいたします。平成十年一月にコンピューティング情報理論研究分野の小澤賢司助手が助教授に昇任され、四月に

プラズマ電子工学研究分野（山之内和彦教授、船名敦子助教授）、情報記録デバイス工学研究分野（杉田恒教授、村岡裕助教授）、光電変換デバイス工学研究分野（潮田資勝教授、上原洋一助教授）、電子量子デバイス工学研究分野（庭野道夫教授）

コヒーレントウェーブ工学研究部門：電磁波伝送工学研究分野（米山務教授、中條涉助教授）、極限機能デバイス研究分野（横尾邦義教授、三村秀典助教授）、テラヘルツ工学研究分野（水野皓司教授、ペイジョンソク助教授）、応用量子光学研究分野（伊藤弘昌教授、谷内哲夫助教授）、光集積工学研究分野（川上彰二郎教授）、フォノンデバイス工学研究分野（徐善駕教授、長康雄助教授）、電子音響集積工学研究分野（坪内和夫教授、益一哉助教授）

超高密度・高速知能システム実験施設（設長・水野皓司教授）：原子制御プロセス部（室田淳一教授、松浦孝助教授）、超高速電子デバイス部（大野英男教授）、知能集積システム部（中島康治教授）

本研究所は、平成六年六月に共同利用研究所として改組し、全国で唯一の情報通信に関する国立大学附置研究所となりました。組織としては、先に示しました三大研究部門と超高密度・高速知能システム実験施設の他に、評価・分析センター、スピニクス研究センター、コヒーレントデバイス研究センター、やわらかい情報システム研究センター及び付属工場から構成され、各大部門には一客員研究者との共同プロジェクト研究の公募を行い、七件の研究所外部からの提案を含む計二十二件が採択され、現在研究が進められています。

本研究所では、高度情報化社会実現のため、誰でも優しく使える柔軟で知能的なヒューマンインターフェース、多量のデータを伝達できる超高密度・高速の伝送網、超高速・超小型トランジスタ等で構成される高速・高機能な通信装置システムなど、ソフト及びハードの両面から次世代技術の開発に向けた研究を精力的に進めています。これらの研究成果を広く世界に知らせ、かつ国内外の優れた研究者の交流の拠点となるべく、平成八年度より通研国際シンポジウムを毎年開催しております。

ります。今年初めて、片平地区にある東北大學附置研究所群の一般公開（「片平祭り」）が十月三十一日に行われました。（通研では、小學生から一般社会人に至る広範な人たちに、最先端の研究成果を理解し興味を持つていただきため、展示と説明だけでなく、発明時に用いられたマグネットロン及び八木宇田アンテナを再現し、その動作デモを行いました。その結果、当初予想を遥かに越える一、〇〇〇名以上の見学者を迎える事ができました。この「片平祭り」は、今後毎年開催される予定です。

今後も、諸先輩の輝かしい研究成果を引き継ぎつつ、最先端の研究課題に取り組み、新しい科学・技術の創造と発展、そして後進の育成に貢献できるよう所員一同邁進して参る所存であります。同窓会の皆様には、これまでと変わらぬご指導、ご鞭撻を賜りますようお願い申し上げます。なお、本研究所の最新情報は、インターネット上のホームページ <http://www.rie.tohoku.ac.jp/> で公開しております。

最後になりましたが、会員の皆様のご健康とご発展をお祈り申し上げます。

（山之内和彦・表 鐘石 記）

駅伝大会の近況

ましたが、会員の皆様のご健康  
初り申し上げます。

ります。今年初めて、片平地区にある東北大学附属研究所群の一般公開（「片平祭り」）が十月三十一日に行われました。（通研では、小學生から一般社会人に至る広範な人たちに、最先端の研究成果を理解し興味を持つていただきため、展示と説明だけでなく、発明時に用いられたマグネットロン及び八木宇田アンテナを再現し、その動作デモを行いました。その結果、当初予想を遥かに越える一、〇〇〇名以上の見学者を迎える事ができました。この「片平祭り」は、今後毎年開催される予定です。

今後も、諸先輩の輝かしい研究成果を引き継ぎつつ、最先端の研究課題に取り組み、新しい科学・技術の創造と発展、そして後進の育成に貢献できるよう所員一同邁進して参る所存であります。同窓会の皆様には、これまでと変わらぬご指導、ご鞭撻を賜りますようお願い申し上げます。なお、本研究所の最新情報は、インターネット上のホームページ（<http://www.rie.c.tohoku.ac.jp/>）で公開してお

39 電氣青葉会報生

(電気情報系親睦会委員長 龍山充隆記)

当会の事業に関する十二回目の報告です。当会発足当初から計画されておりました、エレクトロニクス発展のあゆみを記録した著書の最終稿が九十七年末に完成し、九十八年一月二「十日付で、「エレクトロニクス発展のあゆみ・・黎明期の東北帝国大学工学部電気工学科」のタイトルで東海大学出版会から発行されました。

# 「エレクトロニクス発展の あゆみ調査会」報告 XII

現在までに当会の活動にご協力いただいた企業や、個人の方々には本書を寄贈させていただいておりますが、まだご覧になつていなさい方で御希望の方は、書店を通じて東海大学出版会へ申し込んで下さるようお願ひいたします。値段は五、二五〇円（税込み）です。

ここ数年来の報告で申し上げておりますが、電気学会における科学技術史の研究活動に加え、最近では新しい学会の発足などがあつて、経済学等さらに広い分野において技術史を専攻する研究者を加えまた技術史の研究活動が活発になつております。今回の出版も、これらの研究活動の一端を担うものと考えております。

発展に大きな影響を与えていた事実に着目し、これに関する記録をまとめることが当会としてまず実行すべきテーマであるとの考え方から、上記のような内容になりました。

展のあゆみをたどることを主なテーマとしております。当会の調査対象は東北大  
学に限定しているわけではありませんが、この時期に仙台の地に創設された東  
北大学電気工学科で展開された研究活動が、その後の我が国のエレクトロニクス

トルで東海大学出版会から発行されました。

当会の事業に関する十二回目の報告です。当会発足当初から計画されておりました、エレクトロニクス発展のあゆみを記録した著書の最終稿が九十七年末に完成し、一九七八年一月二十一日付で、「エレクトロニクス発展のあゆみ・・黎明期の東北帝國大学工学部電気工学科」のタイ

〒  
○四 東京都銀座七一九一一〇銀七ビ  
(株)グローバルエース内  
電話：(03) 3571-1481  
FAX：(03) 3571-1481  
E-mail: yuichis@blue.ocn.ne.jp

翌日は、前日と打って變つての晴天に恵まれゴルフに行く仲間、箱根遊覧に向かう仲間、また仕事のために朝早く帰らなければならぬ者等、再会を約束しつつ保養所を後にした。卒業三十五年に当たる来年の第八回39電気青葉会は、仙台周辺にて盛大に開催する予定となつてゐる。

(第七回幹事 伊藤(敦)・若菜記)

## 支部便り

支部長 廣川勇司

平成十年の青葉工業会本部総会が札幌市で開催されることになり、北海道支部と合同で総会を開催しました。本部より四ツ柳隆夫会長をお迎えして、平成十年六月五日(金)札幌市中央区南四条西五丁目札幌東急インで行いました。最初に本部理事会が行われ、続いて合同総会が開催され形通り議事が終了しました。記念講演会は「大競争時代に於ける工学の役割り」と題して、四ツ柳会長のお話を拝聴することができました。また懇親会では、一年に一度この会に出席することが楽しみという方もおられて大変楽しいひとときを過ごしました。

秋の平成十年度東北大学北海道同窓会連合総会は、平成十年十一月二十七日(金)札幌市東急インで開催されました。これは全学部出身の北海道内在住の同窓生が一堂に会するもので、全道各地から約一二〇名が参加しました。本部から來賓として東北大学総長阿部博之先生をお迎えいたしました。地方で開催される同窓会に東北大學総長が出席されるのはあまり例がなく、本部の北海道支部に対する思情が感じられます。特に阿部先生は、英語出張の帰路成田から札幌入りされたとのことで、本当に疲れとは思いましたが、深く感謝しています。そして記念講演として「大学

改革とその周辺」という演題で、一時間に亘り、大学院重点化施策、特許の積極的な取得、産・学・官の協同等について非常に解り易くお話されました。懇談会では札幌以外の各支部の近況報告や、勤務先のPRをする人が居たり、歌ありスピーチありの賑やかな会を持つことが出来ました。

平成十年は北海道にとって、本当に多難の年であったと思います。地方の時代といわれた希望は十二月二十日就航予定の道民の翼、エア・ドウだけになりました。平成十一年が良い年であるように全員で頑張りたいと思ひます。

平成十年は北海道にとって、本当に多難の年であったと思います。地方の時代といわれた希望は十二月二十日就航予定の道民の翼、エア・ドウだけになりました。平成十一年が良い年であるように全員で頑張りたいと思ひます。

支部長 曽根敏夫

平成九年度東北支部総会は、三月六日に三十六名の出席者を得て、仙台ガーデンパレスで開催され、松本支部長の挨拶の後、議事にはいり、支部事業報告並びに会計報告が承認されました。統一して、平成十年度の支部役員として、支部長に曾根(通研)教授、幹事に中尾光之(情報科学研究科)、山口正洋(通研)各助教授を選出した後、平成十年度事業計画および予算案が承認されました。

懇親会には、佐藤同窓会長、城戸副会長、原島東京支部長、また岩崎、竹田、宮本、中鉢各名前教授らが出席され、懇談とスピーチに楽しいひとときを過ごしました。特に、岩崎先生が、現代に通ずることばとして、「五省」(至誠)「悖ルナカリシカ、言行ニ恥ヅルナカリシカ、氣力ニ欠クルナカリシカ、努力ニ憾ミナカリシカ、不精ニ亘ルナカリシカ)を日々の反省のことばとして思い出しておられるというお話は印象的でした。

三月二十五日には、東北大学の学位記授与式の後、電気系大講義室において、卒業祝賀会と併せて同窓会新入会員歓迎会を開催し、

支部長 吉田 章

東京支部では、今年度も例年通り「産官学フォーラム」、「企業問ネットワーク」及び本部と共に「総会」の三行事を開催しました。平成十年二月六日(金)に「第九回産官学フォーラム」が仙台ホテルで開催されました。今回のテーマは、「二十一世紀に向けた産学協同のあり方」とし、産:六十五名(東京支部二十一社、東北支部二社)、官:一名、官:一名、合計一八名のご出席を頂きました。はじめに岩崎名誉教授から「戦略研究について」と題して特別講演を頂き、引き続き官界から郵政省通信総合研究所の大森信吾横須賀センター長、産業界からは私、大学からは沢田康次電気通信研究所所長、川上彰二郎教授が大々講演を行いました。また学生の就職状況については、大見忠弘教授から説明を頂きました。

新役員による平成十一年度同窓会東京支部員として支部長に内田喜之氏、副支部長に奥原弘夫氏、幹事に大沼崇氏、副幹事に東海林和弘氏が選任されました。

新役員による平成十一年度同窓会東京支部活動へのご支援をよろしくお願い致します。

支部長 藤井郁雄

東海支部では、毎年恒例となつてゐる「東北大学電気系同窓会東海支部 第二十二回総会」を、去る七月二十四日浜松駅前の浜松名鉄ホテルにおいて盛大におこないました。仙台からはご来賓として、樋口龍雄先生をお迎えし、雨模様にも拘わらず、六十三名の会員が出席いたしました。

総会に先立ち、「Beyond-Binary Computer」の演題で、樋口先生に「講演をしていただき、学問の楽しさを味わうことができる内容で、「学問は樂問」とおっしゃつておられるように聞こえる程でした。

引き続き総会は、幹事会社のヤマハ(株)香高孝之氏(電子四十三年)の司会で進行し、ヤマハ(株)の星十郎氏(通信二十六年)の開会の辞、中部精機(株)の藤井郁雄氏(電

学部卒業生および大学院修了生の入会を歓迎しました。祝賀会では、電気系学科長・専攻主任を代表して大見教授、統一して通研の澤田所長からご祝辞をいただき、支部長の発声による乾杯で卒業を祝いました。引き続き佐藤同窓会長から同窓会入会歓迎と巣立つ後輩への激励の言葉が贈られ、学部卒業生及び大學生修了生の代表から、それぞれ学生生活の思い出やこれからの抱負を含む答辭があり、最後に阿部健一教授の方歳三唱で新入会員の門出を祝いました。

九月には高野知彦先生がお亡くなりになりました。本同窓会便りの前身である「支部たより」は、高野先生が支部長で曾根が支部幹事の昭和四十五年二月に第一号を発行しましたが、その編集に当つて、高野先生に「支部より」の題字を揮毫していただき、以後、「同窓会便り」に改称されました。先生のご冥福を心からお祈りいたします。

東京神田「学士会館」で、本部と共に開催されました。先生方二十名、一般八十一名、合計一〇一名のご出席を頂きました。

九月十一日(金)には、「総会」が恒例の環境問題の専門家である福島哲郎氏(株)日本環境認証機構・専務取締役)から「最新環境情報について」と題して、地球の未来に関する大変興味深いお話を伺いました。総会後、懇親会が開催され、旧交を温めました。

本総会において東京支部の平成十一年度新役員として支部長に内田喜之氏、副支部長に奥原弘夫氏、幹事に大沼崇氏、副幹事に東海林和弘氏が選任されました。

新役員による平成十一年度同窓会東京支部活動へのご支援をよろしくお願い致します。

